

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON.
Tienda de D. D. Orfila.
Id. de D. M. Mascaró.
Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

EN PROVINCIAS.

Remitiendo el impor-

te de la suscripcion por

Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.

Provincias 24 reales trimestra.

Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.

Los no suscritores 12.

Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

—De el *Contemporáneo*:

Ha llegado á Madrid D. Narciso Monturiol, inventor del ictineo ó barco-pep.

Parece que además de un proyecto de buque aplicable á la pesca y á investigaciones científicas, tiene el de un ictineo de guerra, que debería acabar con las luchas á flor de agua.

—Por el ministerio de Marina se ha comunicado al señor Alegria, capitán de la goleta *Leonor*, surta en Olaveaga, ria de Bilbao, que tiene á su disposicion en dicho ministerio un telescopio, con que el gobierno le obsequia, en reconocimiento de los servicios prestados al capitán y tripulantes de la goleta inglesa *Clume de Bonff* cuyas vidas salvó en el caual de la Mancha.

—Del *Irurac-bat*, tomamos lo siguiente. Parece que un labrador de las inmediaciones de Tolosa se dirigió á una feria llevando de la soga una vaca y le acompañaba una hija de corta edad.

Vendida la vaca (y antes de ponerse en camino para regresar á su casería) le ocurrió entregar á la niña el importe. Puestos en camino, padre é hija fueron asaltados por dos hombres que asesinaron al infeliz casero con intento de robarle. Mientras consumaban el crimen, la niña echó á correr y se refugió en una venta próxima; donde habiendo participado á los amos, anegada en lágrimas, el hecho horrible de que era víctima su padre, no consiguió comover á los venteros, quienes por lo contrario, diciendo á la pobre niña que no hacian nada á su triste padre, la encerraron

en un cuarto que daba al campo. Apenas encerrada la niña, entraron los asesinos trayendo en hombros el cadáver de su infeliz padre. *Nada hemos conseguido, puesto que no lleva el dinero*, dijeron al entrar aquellos monstruos de la humanidad. Los venteros parece les contestaron, *aquí está la niña que tiene el dinero*.

Discurrieron el modo de ocultar el crimen, acordando quemar el cadáver, y al efecto prendieron fuego al horno. Acordándose empero de la infeliz criatura, resolvieron también; que horror! sacrificarla. Pero la Providencia velaba por aquella inocente alma, y llevó á sus oídos aquella infernal sentencia que, en vez de petrificar la sangre de sus venas, la dió aliento para saltar desde la ventana al campo, salvar ligera las heredades y entrar en la carretera, donde ¡y hé aquí la mano de Dios! halló una pareja de la Guardia civil.

Eran los ángeles custodios de aquella criatura á quien el cielo acababa de librar de una muerte cuyo recuerdo hace temblar de horror. Interrogada la niña por los guardias, le faltaba aliento y palabra para explicarse: aplacada un tanto la congoja que la embargaba la palabra, pudo hacer comprender á la pareja el hecho salvaje y bárbaro que se consumaba en la venta.

Pocos momentos despues, los guardias presenciaban aquel cadáver entregado á las llamas del horno, y llenaban su bendita mision consolando á la criatura, y entregando á la justicia á aquellos hombres, asesinos y cómplices, baldon del género humano.

—En el pueblo de Bajaraloz (Zaragoza) ha sido hallada una máquina de acuñar moneda falsa. El cuño de

doblonos de cien reales en su parte del amberso, es igual, aunque con algunas imperfecciones en la colocacion del busto, grabado de las letras y abertura de las palmas, al de las monedas legales acuñadas en 1850, y la parte del reverso al que en las monedas legales se observen desde 1854 en adelante.

—Segun un periódico, la esposicion hispano-americana decretada para 1862 no se verificará hasta 1863.

—Parece que entre los pocos prisioneros que se han salvado en China, se cuenta el corresponsal del *Times*.

Se confirma que el embajador ruso ha contribuido mucho á la conclusion del tratado de paz con aquel imperio.

—De *La Gaceta Militar*:

—Entre las noticias que se van recibiendo de Pekin, encontramos en un periódico extranjero las siguientes respecto al palacio ocupado por las tropas anglo francesas:

«No hay descripcion que pueda dar una idea del esplendor de la residencia del Emperador. El salon de recepcion tiene el piso de mármol, y está pintado de oro, azul y encarnado. El trono del Emperador es de un magnifico mármol negro esculpido, y los cogines, en los que hay bordados dragones de oro, han escitado la admiracion general.

Todas las habitaciones, y en particular las interiores, están soberanamente adornadas: la seda, el saten, la gasa y otras ricas telas están esparcidas con gran profusion. Las porcelanas son magnificas y de incalculable valor. Háase encontrado algunas porcelanas de Sevres, una espada de honor y una cota de armas inglesa, adorna-

nada con pedrería, que han dado lugar á especulaciones incomprensibles.

La muralla que rodea la ciudad tiene 60 pies de ancho, y está empedrada.»

Londres 20.—Las pretensiones del Príncipe Couzan de separar los Principados de la Turquía no están apoyadas por Inglaterra, como equivocadamente se ha dicho.

Las principales condiciones del tratado con China, son: los chinos pagarán los gastos de guerra en barras de oro: será libre el ejercicio de la Religión cristiana en todo el imperio; todos los puertos quedarán libres al comercio; los Embajadores europeos podrán residir en Pekin y el Emperador de China enviará los suyos á Europa. Sobre la catedral francesa en Pekin se colocó una cruz en señal de la victoria alcanzada por las armas de los cristianos. Los cristianos seguían evacuando la ciudad.

Viena 21.—El emperador va á encomendar el gobierno de Hungría al joven archiduque Estéban. Este príncipe tiene ideas liberales.

—De *La Correspondencia*:

Ha salido de Madrid para Sevilla el señor Gutierrez de la Vega, director que era de *El Leon Español*. Según se dice, el contrato de cesion de este periódico es por dos años, con la facultad la nueva empresa de poder cambiar el título, á lo que se debe la aparicion de *El Contemporáneo*.

—Con el primer número de *El Contemporáneo* se ha repartido el siguiente aviso:

«*El Leon Español*.—El señor Gutierrez de la Vega ha cedido en traspaso su periódico *El Leon Español*, quedando por consiguiente completamente á cargo de la nueva empresa la direccion, redaccion y administracion de este diario.»

—El estado de las Dos Sicilias impide la convocacion del parlamento para el 10 de enero como se habia dicho. El parlamento no se podrá reunir antes de fin de este mes.

—Dícese en París que el príncipe Napoleon se embarcará á fin de este mes en Burdeos para hacer un viaje por las costas de España.

—La historia de lo ocurrido en los últimos dias con relacion á Gaeta, es la siguiente según parece: En vista de las reclamaciones del gabinete de Turin, de las cartas de Victor Manuel á

Napoleon III y de las enérgicas gestiones de la Inglaterra, el gabinete de las Tullerías se decidió una semana á recomendar eficazmente á Francisco II que cesara en la resistencia que sostenía la plaza de Gaeta, dándosele á entender que la escuadra francesa no podia permanecer mas tiempo en aquellas aguas. El rey de las Dos Sicilias no se habia mostrado muy propicio á seguir en esta parte las apremiantes gestiones de Inglaterra y los consejos de Francia, manifestando que no creia compatible con su honor el entregar la plaza de Gaeta á las tropas piamontesas cuando tenia todavia los medios necesarios para prolongar, aun privado de la presencia de la escuadra francesa, la resistencia de aquella fuerte plaza. Lo único á que parece se mostraba propicio Francisco II, es á entregar Gaeta á una guarnicion de una potencia neutral mientras se reunia el Congreso europeo para resolver acerca de las cuestiones de Italia.

—El reloj eléctrico galvánico inventado por M. Wadham se pone en movimiento, no por medio de la cuerda que se desarrolla al rededor de un eje, como en los relojes ordinarios, sino por medio de lo que se llama una batería galvánica, es decir, con muchas láminas, ó planchas de cobre y de zinc sobrepuestas y mojándose en un ácido, que se muda de catorce en catorce dias. De esta batería sale, ó se desprende el misterioso poder magnético, que hace mover los dientes de la rueda al contacto de una pequeña lámina de hierro; así es que este particular reloj, que no tiene ni cadena, ni llave, se pone corriente de catorce en catorce dias; se renueva el ácido de la batería y es como si se hubiese dado cuerda á un reloj comun para catorce dias.

—Escriben de Tolon á la *Gazette du Midi*: Los barcos de pesca han encontrado y remolcado al puerto una ballena de grandes dimensiones, que fué hallada en el mar por un buque mercante y abandonada al cruzar las islas de Hyeres. Es de la mas hermosa especie y mide 22 metros de largo por 13 metros de circunferencia. El buen estado de conservacion en que se encuentra prueba ha sido muerta hace solo algunos dias y que según sus dimensiones se calcula que producirá un centenar de barriles de grasa que valdrán 10,000 francos.

—En el caso de que el rey de Nápoles salga próximamente de Gaeta, se cree, dice un periódico, que vendrá á España y no irá á Roma como se habia asegurado.

—Los pozos artesianos abiertos en la provincia de Constantina (Africa francesa) han dado brillantes resultados. El número de pozos abiertos hasta ahora en el Oued-Rir y en el Hodna, ascienden á 31; dan 33,631 litros de aguas por minuto; los pozos abiertos en el Tongourt llegan á 19, que dan 2,790 litros de agua por minuto; los 50 pozos de la provincia dan 36,421 litros de agua por minuto y 52.446,249 litros dia. Todos estos pozos han sido abiertos con solo tres aparatos de sonda; la profundidad media de los pozos de Oued Rir y de Hodna es de 89 metros 55 c., y la de los pozos de Tongour de 56 metros 19 c. Los gastos causados por todos estos trabajos han ascendido en cuatro años (desde 1857 á 1860) á la cantidad de 262,678 francos.

—PISCICULTURA.—La mayor parte de nuestros labriegos sin duda ignoran que en Francia se siembran los peces en las aguas á la manera que ellos depositan la cebada en nuestras tierras. No crean pues que esto sea una broma. Un periódico de aquella nacion nos da noticia de que en el rio Lez, entre Casteloau y el manantial, acaban de sembrarse en sus aguas quinientos mil huevos de una excelente especie de pescado, procedente de los lagos de Suiza, llamado fera (*coregonns fera*), que pertenece á la misma familia del salmon y de la trucha.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

MAHON.

El número de cédulas recogidas para el Censo de Poblacion en esta isla es el siguiente:

PUEBLOS.	N.º de cédulas.
Mahon	4.587
Ciudadela	4.637
Alayor	4.005
Mercadal	624
Ferrerias	244
TOTAL	8.094

En Valencia comienzan á circular monedas de ochenta reales, busto de Carlos IV, años de 1795, 1796 y 1800, completamente falsas. Para los inteligentes basta lo dicho, porque se conocen con la-

cilidad, pero para los no inteligentes en moneda les diremos, que el metal es plata con un baño de oro muy claro, la acuñacion muy defectuosa; el tamaño mayor para igualar el peso, por cuya razon no hay que fiarse en que tengan el de ley, ni golpearlas, porque tienen buen sonido.

El Sr. Comandante de Marina de esta Provincia nos ha pasado para su insercion en nuestro periódico la Real Orden siguiente.

Comandancia Militar de Marina de la Provincia de Menorca.

El Sr. Comandante Principal de estos Tercios Navales con fecha 17 del actual me dice lo que copio.

«El Excmo. Sr. Capitan General del departamento en oficio de 14 del actual me dice lo siguiente.—El Excmo. Sr. Ministro de Marina en Real orden de 11 del corriente me dice lo que sigue.

Excmo. Sr.: He dado cuenta á la Reina (q. D. g.) de lo acordado por la Junta Directiva de la Armada en sesion celebrada en 29 de noviembre último relativa á que en las actuales circunstancias del creciente desarrollo de nuestra Marina Militar se han creado algunas necesidades en los arsenales en el personal de la marineria convocada, tales como el movimiento activo de mate-

riales en los almacenes generales y otros análogos, cuyo mecanismo se puede armonizar destinando hombres que si bien no son aptos para los servicios activos de un buque pueden desempeñar su cometido mas en consonancia con algunos defectos físicos, entrerada S. M. se ha dignado resolver, que en la próxima convocatoria y demás sucesivas que se hagan los individuos de marineria que en otra ocasion pudiera dárselos por inútiles, ingresen en el servicio si en modo alguno pueden aplicarse en los Arsenales para el peonaje y objetos análogos y desechar tan solo los que absolutamente puedan tener la aplicacion espresada, evitando con esta medida se inviertan un gran número de individuos que jóvenes y ágiles, tienen requisitos para dotar los buques, siendo tambien su soberana voluntad recomienda á V. E. el exacto cumplimiento de cuanto se previene dictando al efecto todas cuantas disposiciones crea convenientes sobre este asunto que tanto interesa al servicio. De Real Orden lo digo á V. E. para su conocimiento y demás fines.—Lo que traslado á V. S. para su inteligencia y efectos de su cumplimiento de cuanto se espresa en la anterior inserta Real Orden. Y lo transcribo á V. S. para su inteligencia y demás fines de su cumplimiento.»

Lo que traslado á V. S. á los propios fines.»

Lo que se hace notorio por medio del periódico de esta Ciudad para conocimiento

del público y de los matriculados á quienes pueda interesar.—Mahon 2 de Enero de 1861.—El Comandante de la Provincia.—Francisco Merry.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy

San Daniel y San Antero papa, mártires.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Carmen; en su propia iglesia privilegiada.

Santo de mañana.

San Tibo y San Rigoberto obispos.

Alecciones astronómicas de hoy.

El sol sale a las 7 h. y 21 m. y se pone á las 4 y 49 m.

La luna sale á las 12 y 19 m. de la N. y se pone á las 10 y 54 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 2 de Enero de 1861.

Servicio para el 5.

Gefe de dia: D. José Rodriguez y Treilles, teniente coronel graduado primer comandante del regimiento infanteria de Valencia núm. 23.—Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.—El Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Salidas.

Para Cagliari tartana esp. San José,

jos algunos tiros. Duba prestó atencion con inquietud.

—Son sin duda los contrabandistas y los aduaneros que se están batiendo, dijo la viuda con indiferencia.

—No, el ruido suena muy cerca: escuchad.

Oyóse el sonido de un cuerno de caza, pero tan débil, tan vago que apenas se le podia distinguir del silvido del viento entre los pinos del valle. No obstante, los pastores que á exémplo de su señor escucharon con interés, no se equivocaron.

—Es Juan el Rubio que vuelve de la montaña, dijo uno de ellos.

Otra esplosion mayor de armas de fuego ahogó sus palabras.

—Habrá armado quimera Juan el Rubio con los contrabandistas? dijo con ansiedad el centenario que apreciaba tanto la vida del último de sus servidores como la suya propia: es preciso correr á socorrerle.

Inmediatamente se armaron de carabinas algunos pastores y antes de que atravesaran el umbral de la puerta sonó de nuevo el cuerno, pero clara y distintamente, no siendo difícil adivinar que el aliento que le hacia vibrar salia de un pecho mas robusto que la primera vez. El anciano se puso pálido.

—Es Isidoro, exclamó con voz tonante, y necesita auxilio! No le he oido tocar así desde el dia en que vió caer á Pedro en un precipicio de la Pla. Pronto, amigos míos; corred á socorrerle!

Lanzáronse á los campos velozmente los andorranos armados, cual si les diera alas el peligro que corría su señorito. Tomaron algunos ramas de pino que ardian en el hogar, y que por su calidad resinosa, sirven de teas ordinariamente y en pocos minutos vióselos correr

ni Isidoro, ni yo os dimos jamás derecho para juzgarnos tan mal, y me parece que habriais debido reflexionar, como conviene á una muger de vuestros años, antes de pronunciar esas palabras. ¡Olvidais que nuestra familia es la mas pura, la mas fiel á sus juramentos que existe en todos los dominios de Andorra! ¡Olvidais que un Duba, el descendiente en linea recta de Ledwig el piadoso es incapaz de faltar á una promesa sagrada! Nuestros hijos están desposados y se casarán, no lo dudeis... y me parece que nadie tiene derecho para dudar lo que afirma Beltran Duba....

Respiraba tanta magestad la mirada, el gesto, la inflexion de voz del centenario, que otro, que no fuera una madre, no se habria atrevido á replicar. Pero Antonia Belsamet escuchó impasible y replicó moviendo la cabeza:

—Bien sé, ilustre Beltran, que nadie desea tanto como vos, este enlace. Si vuestro nieto es el joven mas rico y mas noble de la comarca, tambien mi hija pertenece á una familia de cónsules: llevará un hermoso dote en pastos y rebaños y de esta union resultarán ventajas para entrambas familias. Digo sin embargo que seria muy posible hallar un novio mas amante, mas preñado de Maria. Abandonar así á su desposada para irse á perseguir fieras es despreciarla, y por último, si quereis que me explique francamente, ilustre Duba, creo que vuestro nieto sabe mas de lo que debiera un montañés: es tan instruido como un vicario, y se ocupa en cosas que no deberia conocer un sencillo habitante de Andorra. A fé que no vivian así sus padres: vivian en nuestros valles sin acordarse de lo que se hacia al otro lado de las montañas, y con pretesto de la caza, apostaria á que vuestro Isidoro ha pasado la frontera, para ver á esos

de 77 t., cap. D. Tomás Bosch, con 8 trip. y lastre.

AVISOS OFICIALES.

Par un Décret Imperial en date du 5 de ce mois, Mr. le Vte. de Potier vice consul de France à Mahon ayant été nommé consul à Rostock, a l'honneur de prévenir les personnes qui pourraient avoir affaire au Vice-Consulat, de s'adresser à partir du 5 janvier à 9 heures du matin à Mr. Valls qui vient d'être nommé Agent Consulaire de France à Mahon à titre gratuite.— Mahon le 31 décembre 1860.— Le Vice Consul de France à Mahon—Le Vte. L. de Potier.

D. Ignacio Cortils Vidal, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

HAGO SABER: que no habiendo tenido efecto en su día el remate de unos campillos sitos en las Cuatro bocas del término de esta Ciudad y de dos cercados en el mismo terreno con sus accesorios, perteneciente todo á los hermanos Mateo, Juan y Mariana Fuguet y Hernandez de este vecin-

dario, han sido retasadas dichas fincas y se ha señalado de nuevo para su remate, que se verificará con arreglo á los pliegos de condiciones que obran en poder del pregonero público, el día nueve de Enero próximo á las once de la mañana, en la audiencia de este Juzgado. Dado en Mahon á 19 Diciembre de 1860.— Ignacio Cortils Vidal.— Por su mandado.— Juan Pons, Esn.º

ANUNCIOS.

EN VENTA.

Lo está la casa n.º 9 de la calle de S. Alberto: para su ajuste, acudirán á la calle del Arraval n.º 124.

CUENTOS MORALES

DEL

P. FRANCISCO SOARE.

Traducidos del Italiano

Por D. VICENTE ALCOBER Y LARGO,

Profesor de lenguas, miembro de la Sociedad Asiática de Paris, antiguo alumno de la Escuela especial de lenguas orientales, autor de varias obras filológicas, etc., etc.

DEDICADO Á SUS HIJOS.

Un tomo en 8.º Véndese en la librería de Orfila, calle del Arraval n.º 127.— Edición mayor 8 rs. Idem menor, muy apropiado para la lectura en las escuelas de instrucción primaria, 6 rs.

En el mismo punto se venden las obras lingüísticas de D. Vicente Alcober y Largo.

En la calle de Anunciay n.º 11 hay para vender una mesa consola, otra escritorio y un velador, todo de caoba.

EL TÁMESIS.

CALLE DEL CASTILLO N.º 70.

En dicho establecimiento se cantará esta tarde, empezando á las siete en punto el duo titulado La Flor, seguirá el de El Boticario y dará fin con el terceto La Mistaire.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva n.º 24.

franceses que tanto le gustan. Mal haya si no parece, al ver su afición á hablar su idioma y seguir sus costumbres, que le pesa haber nacido en nuestra hermosa patria.

Algo de exacto encerraban estas reconvenciones de buena patriota y madre celosa, porque escuchando á la viuda asomó en las facciones del anciano la expresión del pesar. Repuso sin embargo con la misma autoridad que antes:

—Antonia Belsamet, olvidais, hablando de mi nieto de esa suerte, el respeto que debéis á mi edad y á mi nombre. ¿Quién os ha nombrado juez entre él y su patria? Aun cuando fuese mas instruido que lo han sido nuestros padres, ¿hay razón para que desprecie á Andorra y no se plegue á sus usos? Yo, Antonia, yo que os hablo, ¿no fui á París á llevar al gran Napoleon la espuela de plata que nuestra república regala á cada nuevo soberano de la Francia? ¿y me mudé por eso? ¿Hay un andorrano mas fiel que yo á nuestras costumbres, á nuestras montañas? Belsamet, pertenecemos á la casa mas antigua, y no olvida á Isidoro que es un Duba el heredero del derecho carlovingio. Repito, pues, que es hacernos un ultraje dudar de nuestras promesas!.... Isidoro se casará con vuestra hija y adoptará el apellido de Duba Belsamet, porque María é Isidoro son los únicos vástagos de sus familias. Entonces, como casado, podrá aspirar mi nieto á los cargos públicos: será individuo del ilustrísimo consejo soberano, y baile, y síndico, y veguer quizá: entonces vereis si le sirven esos conocimientos que ahora le imputais como un delito.

Mientras revelaba estas que eran sus mas lisonjeras esperanzas, habíase animado la frente del anciano; una

sonrisa de orgullo surcó sus labios, y prosiguió con tono menos solemne despues de un instante de silencio:

—Y ¿por qué, Antonia, se ha de negar mi nieto á consumir este matrimonio? ¿No es vuestra hija la mas bella, la mas virtuosa, la mas rica de nuestros pueblos? Estad segura de que si Isidoro la distinguió entre todas las demás; es porque desea hacerla su esposa, porque la ama!

—Jamás me lo ha dicho, interrumpió con infantil viveza la doncella, que no habia perdido una sola palabra de la conferencia.

—Pues yo os lo digo por él, respondió el anciano riendo.

—Ah! no es lo mismo, murmuró María con sentimiento.

—Además, continuó Duba dirigiéndose á la viuda y bajando la voz, ¿no sabéis porqué he permitido á Isidoro que se ausente tanto tiempo con pretexto de carceria? Porque he adivinado su proyecto. Quería sin duda ir á Francia....

—Eso mismo creo yo, dijo la anciana Belsamet con su ordinaria cachaza.

—Sí; querria llegar á Vic d'Essos ó al menos hasta Anzat para comprar á escondidas las galas de boda para su novia.

En poco estuvo que no rodase el huso de María hasta la hoguera sin que ella lo advirtiese, pues exclamó enagenada y batiendo las palmas con inocente regocijo:

—¿De veras, padre? y ¿me traerá Isidoro cintas y telas bonitas?

Mientras su madre la reprendia por lo bajo y el anciano la miraba complacido y gozoso, sonaron á lo le-